stratégie industrielle de certains secteurs de ces mêmes pays (chantiers navals, textiles, acier, etc.).

Il faut néanmoins être très prudent car, si cette tendance est remarquable, l'impact réel qu'elle a est beaucoup plus relatif. Ainsi les importations de produits manufacturés en provenance des PVD ne représentaient en 1980 qu'environ 9 pour cent des importations totales des PD; quant à la part des importations des PVD dans la consommation totale intérieure de produits manufacturés des PD elle est d'environ 3,5 pour cent.

Le tableau suivant montre d'ailleurs la part des PVD dans les exportations mondiales de produits manufacturés.

Tous produits manufacturés dont	1955	1973	1979
Textiles	4	7	9
Vêtements	14	19	20
Fer et acier	10	30	36
Produits des industries	1	3	5
électro-mécaniques	1	3	6

Source: GATT, Etudes sur le commerce international.

Il apparaît donc, à l'analyse de ces quelques faits observés malgré les lacunes provenant de l'insuffisance de données statistiques, que d'une part certains PVD se sont spécialisés dans quelques produits finis mais que, d'autre part, se dessinent de "nouveaux producteurs dans des secteurs où les conditions de la concurrence internationale commençent à se modifier". (B. Madeuf, Les Multinationales, Cahiers français, La Documentation française — No. 190, avril 1979.) Notons en particulier la première transformation des métaux et de la sidérurgie (Brésil, Corée du Sud . . .), de la pétrochimie (Mexique, Singapour . . .), des engrais (Maroc), de la construction navale (Taïwan, Corée du Sud . . .), et de l'automobile (Brésil, Corée du Sud . . .).

Le rôle des investissements des firmes multinationales

Ce nouveau flux commercial international change donc l'ancienne division internationale du travail en une nouvelle division où des biens à haute technologie s'échangent contre des biens technologiques banalisés. Un redéploiement industriel international se réalise où il convient de souligner l'ampleur de l'investissement direct et le rôle essentiel des firmes multinationales.

L'orientation de l'investissement international a joué un rôle majeur dans l'expansion rapide de l'industrie manufacturière des NPI. Ainsi, il n'est pas surprenant qu'en 1978 plus des deux tiers du stock d'investissements directs internationaux dans les PVD aient été concentrés dans un nombre restreint de pays et en particulier de NPI: Brésil, Mexique, Inde. Malaisie, Argentine, Taïwan, Hong-Kong, Philippines, Singapour, Colombie et Corée du Sud. (Voir: L'incidence des NPI sur la production et les échanges de produits manufacturés, OCDE, Paris 1979, ainsi que le récent ouvrage: Investissement international et entreprises multinationales, OCDE.